

UN RECORRIDO POR EL PAÍS VASCO Y MADRID

Como todos los años, ISALUD viajó al exterior para conocer las particularidades de los sistemas de salud en otras latitudes; en esta oportunidad estudiantes y docentes visitaron instituciones sanitarias españolas

Este año, el Módulo Internacional de la Universidad ISALUD se realizó del 1° al 5 de octubre y contó con la participación de 28 alumnos, del rector, Rubén Torres; el coordinador académico, Arturo Schweiger, y el director de la Especialización en Administración Hospitalaria, Santiago Spadafora. El módulo tuvo por objetivo conocer el sistema de salud del País Vasco en sus características generales de población beneficiaria, estructura y oferta de servicios de salud y de resultados alcanzados. Para eso, se desarrollaron activida-

des a lo largo de los cuatro primeros días en esa región autónoma y el quinto día, la comitiva se trasladó a Madrid con tres actividades programadas: la presentación del modelo de gestión del Hospital Clínico San Carlos, una conferencia sobre el Sistema de Salud Pública de España en el contexto europeo y una entrevista con el embajador argentino.

De los participantes, 54% fueron estudiantes de la Maestría de Economía y Gestión de Salud, 28% de la Especialización en Administración Hospitalaria, 7% de la Maes-

tría de Sistemas de Salud y Seguridad Social, y 11 % de la Maestría de Fármaco Políticas.

En el primer día del módulo, la presentación general del sistema sanitario vasco estuvo a cargo de su consejero de Salud, Jon Carpon, que explicó las características demográficas y etarias de la población: 2,2 millones de habitantes, con una esperanza de vida de 83 años para los hombres y 89 años para las mujeres. En términos de financiamiento, explicó que el presupuesto alcanza los 3200 millones de euros anuales y representa un tercio del total de el presupuesto de la comunidad autónoma vasca. A continuación, el viceconsejero de Salud, Iñaki Berraondo Zabalegui, detalló aspectos organizativos y presupuestarios y la relación política y financiera entre el Departamento de Salud y el Gobierno de



la Comunidad Autónoma del País Vasco, y la de ésta con el Ministerio de Sanidad español.

Por otra parte, describió las modalidades de operación y funcionamiento entre el Departamento de Salud Vasco y la organización gerenciadora Osakidetza, de finalidad pública y de derecho privado, que gestiona quince organizaciones de hospitales integradas en redes con centros de atención primaria de salud, así como otras siete organizaciones monovalentes del sistema. Luego, la directora de Salud Pública y Adicciones, Miren Dorronsoro, y la directora de Planificación, Ordenación y Evaluación, Nekane Murga, desarrollaron otros aspectos operativos del sistema. Finalmente, Joseba Aranzábal, coordinador de Trasplantes del País Vasco, presentó el sistema de coordinación de procuración y trasplantes de órganos y tejidos. En el cierre de la primera parte de la jornada, el coordinador sociosanitario José Antonio de la Rica, explicó las características del sistema de salud mental vasco.

Por la tarde, la doctora Idoya Revilla describió el Sistema de Emergencias de Bizcaya y la enfermera Raquel Roca abordó el Consejo Sanitario, un sistema de enfermeras especializadas que cubre el 60% de las consultas de atención de primaria vespertinas y nocturnas en la región de Bilbao. La modalidad consiste en la atención telefónica de los pacientes, la revisión de la historia clínica digital y el envío de los profesionales de la salud indicados para el caso.

El segundo día del módulo, la comitiva se trasladó a Vitoria-Gasteiz, donde visitó Osakidetza, cuya directora general, María Jesús Múgica, describió el vínculo de esa



entidad con el Departamento de Salud del País Vasco y su relación con los 22 servicios por ella coordinados y supervisados. Luego, Andoni Arcelay y Antonio Arraiza, abordaron diversos aspectos de gestión clínica, desde las intervenciones en salud de la población, la estratificación por edad y riesgo de enfermedad, así como las características de la historia clínica y su interacción con la epidemiología clínica de cada paciente y de los grupos poblacionales desarrollados. El director Económico Financiero, Ricardo Ituarte, completó la actividad con una presentación sobre los aspectos económicos y financieros de Osakidetza.

A continuación, el director del Hospital de Psiquiatría, Fernando Mosquera Ulloa, expuso detalladamente sobre el funcionamiento de esa institución y de la red de salud mental de la región de Vitoria-Gasteiz, su modelo de gestión, sus principales organizaciones y una flamante narcosala. Además, se visitó un centro de salud, donde Jesús Larrañaga Garitano y

su equipo (Javier Urraca y María Eugenia Barrena) presentaron el funcionamiento de la Organización Integrada de Salud (OSI) de Araba, detallando las funciones de sus dos hospitales, así como también la de los centros de atención primaria dependientes.

Por la tarde, se visitó el departamento de Evaluación de Tecnologías de Salud del País Vasco (Osteba), cuya presentación estuvo a cargo de José Asua Batarrita. En la exposición se destacó el rol pionero de Osteba, fundado en 1992, y su calidad de asesor del Departamento de Salud de País Vasco y su trabajo junto a otras agencias españolas, europeas y de terceros países, como la Agencia Evaluadora de Tecnologías de Salud de Túnez. Durante el tercer día, se visitó el Hospital Universitario de Cruces, que tiene a su cargo el funcionamiento de la OSI de Bilbao. La presentación estuvo a cargo de Santiago Rabanal y su equipo (Covadonga Fernández Maiteguy y Elisa Gómez Inhiesto). El día se completó con la visita al Instituto

de Investigación Sanitaria de Bio Cruces, donde el director, Luis Castaño González, y su equipo presentaron el área de Investigación del Sistema de Salud del País Vasco, integrado por Bioef y un conjunto de institutos por cada una de las regiones del País Vasco (Vitoria, Bilbao y San Sebastián), además del instituto especializado en patologías crónicas Kronigune. El cuarto día, la comitiva visitó el recientemente inaugurado Hospital de Urduliz, de 140 camas. Allí, la presentación estuvo a cargo de la directora gerente, María Luz Mar-



qués. La comitiva recorrió el hospital y se detuvo en el servicio centralizado de resonancia magnética de todo del País Vasco, cuyas caracte-

terísticas fueron desarrolladas por Josu Llano, responsable de Osatek. En el quinto día, se visitó el Hospital Clínico San Carlos donde la presentación estuvo a cargo del director gerente, José Soto Borrell. A continuación, la doctora María Paz López García presentó el sistema de costos desarrollado en el hospital, y la enfermera Rosa María Rodríguez Moreno lo hizo con el sistema de calidad. Más tarde, la doctora Eloísa Álvarez describió los nuevos modelos de gestión clínica de servicios del mismo hospital, detallando además las características de los recientemente creados institutos de investigación, las unidades de gestión y los servicios individuales reorganizados.



Antes del almuerzo en el comedor del hospital, los integrantes de la comitiva de módulo recibieron sus certificados de participación en el viaje. Durante la tarde, el doctor José Manuel Freire expuso acerca del Sistema de Salud Pública de España en el contexto de los Sistemas de Salud y Seguridad Social de la Comunidad Europea.

Por último, la comitiva se trasladó a Madrid y realizó la visita a la embajada argentina ante el Reino de España, donde el embajador Ramón Puerta mantuvo diálogo con diversos participantes del módulo y con el rector Rubén Torres.

